

# Editoriales y Artículos de Opinión

23 de diciembre del 2024



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

## Acertada defensa de los derechos de las mujeres

Convencidos de que los Derechos Humanos son esencia de la democracia y vigencia del estado de Derecho, es que la recomendación emitida por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, aunque limitada es determinante al señalar que autoridades estatales y municipales de Zacatecas violaron los Derechos Humanos de al menos 15 mujeres que participaron en la marcha del 8 de marzo de 2024, en la cual se registraron hechos de represión, agresiones físicas y detenciones ilícitas, como así lo asienta el documento firmado por la presidenta de la Comisión, María del Rosario Piedra Ibarra y que urge a que se ofrezca una disculpa institucional a las víctimas, en la que reconozcan los hechos y acepten la responsabilidad de éstos, como así han respondido el Secretario de Seguridad, Arturo Medina Mayoral y el alcalde Miguel Varela Pinedo.

Es oportuno recordar lo que el histórico defensor de los Derechos Humanos, el Ombudsman nacional, José Luis Soberanes Fernández, dijo en Zacatecas el 11 de mayo de 2007, "mientras sigan existiendo atropellos y violaciones a los Derechos Humanos, México estará anclado en un pasado de abusos. Es hora de dar el paso hacia la modernidad y construir un verdadero estado de Derecho. Una nación genuinamente democrática es aquella donde la aplicación de la ley es imparcial y no responde a criterios fuera del ámbito estrictamente jurídico."

### ATENDERÁN A CNDH

Así pues, ¿Zacatecas ha dado ese paso en la construcción de un verdadero estado de Derecho? La respuesta del Secretario General de Gobierno, Rodrigo Reyes, anunciando que se atenderán todos los puntos de la recomendación sobre el 8M y que, si hay algo que corregir se tendrá que corregir, debe interpretarse como un avance, porque no solo se asegura la no repetición de estos hechos, sino que también serán socializados los protocolos y decálogo en materia de manifestaciones pacíficas. A esta expresión de la autoridad estatal, será conveniente y justo que sea precisado que los hechos violatorios de los Derechos Humanos ocurrieron durante la gestión del alcalde Jorge Miranda Castro y que el actual Presidente Municipal, Miguel Varela Pinedo, solo es receptor de la recomendación y que ha dicho será cumplida en sus términos.

En este contexto, la sociedad zacatecana que está bien informada y asume posturas críticas, entiende que la titular de la CNDH, Rosario Piedra Ibarra es muy limitada en su función como defensora de los Derechos Humanos, y que además, es excéntrica y frívola en sus recomendaciones, como en ésta donde de hecho atenta contra los derechos de los zacatecanos al recomendar "el cambio de nombre al Callejón de las Campanas" un espacio emblemático, histórico escenario y singular rincón de grandes tradiciones, lo que es inadmisibles por superficial e irrelevante, pero que sí confirma como la mujer, en mala hora y desde Palacio Nacional le apoyaron para su reelección y ratificación en la Presidencia de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, con decepcionante desempeño y porque fue la última de las 15 evaluadas y examinadas como aspirantes, un premio a la mediocridad y al fracaso en las políticas de protección y defensa del pueblo.

Razón le asiste al senador Saúl Monreal, quien opina que una recomendación no sirve; sin embargo, acertado el documento que exalta la dignidad de las víctimas.



José Guadalupe  
Estrada Rodríguez

## Cartas de Séneca

El estoico Séneca tuvo una fructífera correspondencia con su amigo Lucilo, un joven romano que quería seguir sus pasos en las concepciones filosóficas del mundo. Varias de esas epístolas se han rescatado y han sido publicadas en un volumen titulado "Cartas de un Estoico" (Aubiblio 2023).

Considerando que son tiempos propicios para la reflexión y la introspección profunda y, con base en ellas, forjar planes y cambios para los años que vienen, me pareció adecuado citar (sin entrecomillar, para no hacer tediosa la lectura) algunas de las ideas más relevantes contenidas en este texto, siendo la clasificación inicial responsabilidad y ocurrencia de esta atropellada pluma.

### POBREZA Y RIQUEZA

Sobre la pobreza y la riqueza: Si es alguien alegre, no es pobre en absoluto. No es pobre el hombre que tiene poco, sino el que anhela tener más.

Qué más da cuanto haya guardado un hombre en su caja fuerte o en sus graneros, cuántas cabezas de ganado pastoree o cuánto dinero tenga ahorrado, si siempre va detrás de lo ajeno y solo aprecia lo que aún no ha conseguido. ¿Cuál es el límite adecuado de la riqueza? Primero, sólo tener lo esencial, y segundo, tener lo suficiente.

### AMISTAD

Sobre la amistad: Una persona que empieza a ser amiga tuya porque recibe algo a cambio, dejará igualmente de serlo porque dejas de dárselo.

### FELICIDAD

Sobre la felicidad: No es feliz quien piensa que no lo es.

Séneca tuvo una fructífera correspondencia con su amigo Lucilo, un joven romano que quería seguir sus pasos en las concepciones filosóficas

Algunas de las ideas más relevantes contenidas en este texto, siendo la clasificación inicial responsabilidad y ocurrencia de esta atropellada pluma.

### IDIOTEZ Y NECEDAD

Sobre la idiotez y la necedad: Los idiotas, en general, son los primeros en hastiarse de sí mismos. La vida del necio está vacía de gratitud y llena de ansiedad, pues solo se centra en el futuro.

### VEJEZ

Sobre la vejez: Hay que apreciar y disfrutar la vejez. Si sabes encontrarle el provecho, ella está llena de deleites. La fruta sabe más deliciosa cuando acaba su última madurez, cuando acaba su temporada.

Los encantos que tiene la etapa de la vida de la juventud alcanzan su máxima esplendor cuando están apunto de desaparecer.

¿Cuál es la copa que más complace y saborea el bebedor empedernido? La última, sí, la que pone broche de oro a su embriaguez y lo envía al olvido.

Los verdaderos placeres esconden sus mayores delicias para el final. La época de la vida que ofrece el mayor deleite es cuando el descenso ha comenzado de forma plena.

En mi opinión, la edad que se encuentra al borde de abismo, tiene sus propios placeres, pues el hecho mismo de no necesitar placeres la hace digna.

¡Qué agradable es haber superado los deseos y haberlos dejado atrás!



Jesús Becerra Villegas

## Tres tareas para América del Norte

**E**n 2011, Robert Pastor resumió algunas percepciones sobre nuestra región: "Nosotros mexicanos, canadienses y estadounidenses nos asemejamos en valores y aspiraciones. Creemos en la democracia, la libertad de expresión, prensa y asociación, toleramos otras religiones y creencias, aceptamos un papel limitado del gobierno y estamos de acuerdo en la utilidad del mercado.

Aunque estamos en desacuerdo en ciertas políticas, nos respetamos y confiamos los unos en los otros. Vemos al TLCAN de forma positiva, aunque esta perspectiva es menor cuando nuestras economías andan mal, estamos de acuerdo en que los otros países se han beneficiado más que nosotros. Una minoría creciente de nosotros considera que tiene una identidad tanto nacional como continental y, si las encuestas no se equivocan, desearíamos tener una unión económica en América del Norte, aunque la definición de dicha unión aún no es clara. Es más, creemos que esto ocurrirá en una década. Queremos que nuestros gobiernos trabajen en conjunto en todo el espectro de temas y que sean más audaces en sus esfuerzos para fortalecer la cooperación" (La idea de América del Norte, p. 115).

El fallecido académico estadounidense anhelaba una Norteamérica trinacional, donde Canadá aportara principalmente la fortaleza institucional; Estados Unidos (EUA), la base tecnocientífica, y México, el empuje integrador. Como sabemos, el proceso no se efectuó y ahora mismo está amenazado, a pesar de la rentabilidad de las complementaciones de las economías. El presidente electo de EUA, Donald Trump, amagó recientemente a sus homólogos regionales con impuestos y prohibiciones contrarios al tratado que les da libertad para comerciar e integrar sus emprendimientos productivos más complejos. Respecto a la tarea de cada país, destacan estas acciones:

Canadá ha mostrado sus deficiencias para articular una respuesta nacional integrada e institucionalmente armonizada al

chantaje arancelario. Sus reacciones están marcadas por intereses electorales y muchas contradicciones, reflejadas en los titubeos del primer ministro, Justin Trudeau, que comienza buscando a Trump para congraciarse más que para exponerle sus fortalezas nacionales, y termina respondiendo las burlas con amenazas propias. Las mezquindades de varios políticos exhiben a una potencia poco integrada y de una fragilidad institucional notoria desde que se hicieron las reformas al tratado comercial en la presidencia de Trump, a tal grado que Canadá casi queda fuera del mismo.

EUA ha carecido de una política industrial regionalista o siquiera nacionalista que le permita encabezar los avances industriales con visión de futuro. Sus grandes capitales se han regido por estrategias cortoplacistas y excluyentes. Con ello pierden terreno frente al paso sostenido y relativamente planificado de China. El país norteamericano ha preferido eliminar competencia más que ganarla. Su logro más notorio es el empobrecimiento de la Unión Europea por medio de la ruptura que le hizo asumir con su aliada Rusia en el conflicto ucraniano, diseñado e impulsado desde la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). No menor ha sido la guerra comercial con China, mediante la imposición de aranceles y el impedimento para acceder a insumos tecnológicos estratégicos estadounidenses o incluso de socios, y contra los intereses de éstos.

México desde el sexenio de López Obrador ha seguido su propia ruta con un diseño institucional de gobierno y una política industrial comercial que podrían apartarse del modelo subcontinental previsto en los tratados. No obstante, destaca su invitación desoída por Trudeau y por aquel flamante presidente Joe Biden, para emprender la sustitución parcial de importaciones asiáticas. Por su parte, la presidenta Sheinbaum advierte que sólo como región podrán los tres países enfrenar con éxito a China.

# El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | [luismedinalizalde@gmail.com](mailto:luismedinalizalde@gmail.com) | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

## Trabajadores y patrones traicionados

No es difícil imaginar qué pasa por la cabeza de un patrón que hace malabares con la nómina para eludir el pago al INFONAVIT al escuchar que los representantes de su sector ante el organismo cobran 271 mil pesos mensuales y un bono de hasta 90 mil pesos por cada sesión a la que acude. ¿En eso gastan las cuotas? Deben preguntarse con coraje cuando toman conciencia de que ellos instalan tensión permanente con sus empleados cuando se pretende hacer frente a la adversidad de la empresa afectando los derechos de sus trabajadores.

Igual deben sentirse los trabajadores cuando se enteran de la existencia de millones de casas vacías construidas en zonas sin servicios y alejadas de los centros de trabajo que se hicieron para que hagan negocios los círculos de corrupción entronizados en el INFONAVIT en el que participan representantes sectoriales, funcionarios, empleados, abogados y notarios.

Nadie que crea con sinceridad y la transparencia puede justificar que los representantes de los patrones se aliaran con los representantes de trabajadores para hacerle mayoría a los representantes gubernamentales y así poder ordenar al director general en turno que interponga amparos contra la pretensión de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) de asomarse a ver al pozo de corrupción tan enorme y del cual apenas nos enteramos en detalle.

El director general no forma parte de las dos instancias tripartitas que le ley contempla para el INFONAVIT (Consejo de Administración y Asamblea general), basta que se pongan de acuerdo las personas que representan a los organismos del sector privado con los que representan a los sindicatos de trabajadores para convertir al director en un florero al que se le paga un sueldazo para que no reniegue.

La magnitud de la corrupción destapada (y todavía falta) da cuenta de los poderosos intereses en juego, mismos que se concentran en cabildeo cupular con los diputados que, por lo que se ve, están muy interesados a escuchar a las cúpulas de corrupción implicadas en la resistencia a la reforma del INFONAVIT.

### Mentir para encubrir

Sin violar derechos de nadie, pero sí con la máxima energía, México debe escenificar un segundo ciclo presidencial de combate a la corrupción en mejores condiciones que el primero debido a que la indignación colectiva generada al respecto no sólo se mantiene, sino se acrecienta en la medida que las tecnologías de la información dan amplio acceso a información antes impensable.

En el caso concreto de la ley del

INFONAVIT que impulsa la presidenta de la República, **Claudia Sheinbaum Pardo**, es del conocimiento generalizado que los que dicen que el organismo perderá su integración tripartita mienten, los que sostienen que son fondos privados mienten (son respaldados por ley por la Secretaría de Hacienda) que los que dicen que la constructora de nueva creación será la que construirá el millón de casas del programa de vivienda sexenal mienten, que los que dicen que se despojará a los trabajadores de sus ahorros mienten.

Puedo entender que las cúpulas implicadas en la corrupción en INFONAVIT se pongan en acción no sólo para evitar la indispensable reforma, sino para eludir sanciones administrativas que los obliguen a devolver lo desviado y en el caso de muchos, para no ir a la cárcel, pero ya no es como antes, ahora todo sale a la luz pública y los que quisieran lucrar económica y políticamente pactando con poderosos corruptos en apuros no tienen mucho margen de maniobra.

Lo más probable es que los afiliados a los organismos privados representados en los órganos del INFONAVIT no conocían las pillerías reseñadas en la Mañanera del pueblo, ni de los desorbitados ingresos que reciben los susodichos. ¿Estará en el interés de empresarios micro, pequeño, mediano y grandes defender a quienes se han despachado con la cuchara grande? Estoy seguro que verán con otros ojos el contenido de la propuesta presidencial que ya aprobó el Senado y está pendiente en la Cámara de diputados.

Los trabajadores igual sabrán que sus intereses son traicionados por sus "líderes".

Todo gracias a que la libertad de expresión es para todo lo de índole pública y para todos y todas.

### Termina la fiesta

¿Alguien con un mínimo de cordura puede estar de acuerdo que la Auditoría Superior de la Federación no fiscalice el uso de los ahorros de los trabajadores que tienen como garante el presupuesto nacional?

Un poder judicial originado en el voto popular y un Tribunal de disciplina judicial elimina la red de protección que permitió la aparición de estructuras de corrupción como soporte de estabilidad política.

La corrupción en INFONAVIT es la traición a patrones, trabajadores y ciudadanos, los que se sienten amenazados por la nueva ley no podrán engañar más tiempo.

Nos encontramos el jueves en **Recreo**.  
[@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)-[@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)  
[luismedinalizalde@gmail.com](mailto:luismedinalizalde@gmail.com)

# Trump amenaza; Sheinbaum debe ser firme y estratégica

Eduardo Ruiz-Healy\*



**D**onald Trump reapareció ayer en Arizona, donde pronunció un discurso lleno de exageraciones, tergiversaciones y promesas. Más allá de su intención de encender a su base electoral, el mensaje deja claro que, de volver a la presidencia, México estará en el centro de sus políticas y retórica nacionalista.

En su intervención, Trump recurrió a datos imprecisos y afirmaciones polémicas. Por ejemplo, aseguró que el gas natural estadounidense es "más barato que los molinos de viento", ignorando costos reales y beneficios de las energías renovables. Infló las cifras de inmigración, declarando que 21 millones de personas cruzaron ilegalmente la frontera en los últimos cuatro años. Incluso amenazó al gobierno de Panamá, sugiriendo que Estados

Unidos podría "recuperar" el Canal de Panamá si no es tratado "justamente". Parece que Trump aún añora los días en que "América" podía resolverlo todo con un ultimátum.

Una parte de su discurso estuvo dedicada a México. Trump reconoció a Claudia Sheinbaum como la "nueva presidenta", llamándola "una mujer encantadora y maravillosa". Sin embargo, detrás de este aparente elogio, lanzó duras críticas sobre la gestión de México en temas de inmigración y tráfico de drogas. Prometió designar a los cárteles mexicanos como Organizaciones Terroristas Extranjeras (FTO, por sus siglas en inglés), haciendo de esto una pieza central de su estrategia de seguridad fronteriza. Al parecer, para Trump, resolver problemas complejos es tan sencillo como asignar etiquetas.

La designación de los cárteles como FTOs

permitiría al gobierno estadounidense imponer sanciones financieras, restringir movimientos internacionales e iniciar acciones legales severas. Más preocupante es la insinuación de Trump sobre la posibilidad de emprender acciones militares en territorio mexicano. Este tipo de intervención violaría el derecho internacional y la soberanía de México, además de generar un impacto devastador en la relación bilateral.

Incluso bajo escenarios limitados —como rescates de ciudadanos estadounidenses o respuestas a ataques fronterizos—, tales acciones serían polémicas y complicarían la cooperación en comercio, migración y seguridad, pilares fundamentales para ambas naciones.

La presidenta Sheinbaum enfrenta un reto significativo, pero también una oportunidad. Su respuesta debe ser firme y estratégica, rechazando cualquier amenaza a la soberanía de México y dejando claro que nuestro país no será herramienta política en la contienda electoral de Trump. Su gobierno debe fortalecer los lazos diplomáticos con sectores clave de EEUU, como legisladores, empresarios y organizaciones civiles, que reconocen el valor de una relación constructiva.

La presidenta debe posicionarse como un líder que defiende los intereses nacionales con claridad y determinación. Mientras reitera su compromiso con una relación bilateral basada en respeto mutuo, debe denunciar cualquier intento de violar la soberanía de México, subrayando que las amenazas unilaterales no solo son inaceptables, sino contraproducentes.

La historia ha mostrado que Trump usa a México como blanco fácil. Claudia Sheinbaum tiene la oportunidad de marcar una diferencia, mostrando que, bajo su liderazgo, México no solo busca cooperación, sino que exige respeto.

\*@ruizhealy

# Qué significa la navidad

Saúl Monreal Ávila\*



**A**migas y amigos que siguen este espacio de opinión, les saluda con mucho gusto su amigo Saúl Monreal, estamos en una de las épocas más especiales del año, una fecha donde se vive el amor y el calor humano, es momento de disfrutar y de pasar momentos felices, la felicidad es solo un instante y debemos aprovecharla. Estamos por arribar a noche buena y luego llega navidad.

La Navidad es una de las celebraciones más importantes y significativas del año en México, ninguna celebración se le asemeja a esta festividad, en ella conmemoramos el nacimiento de Jesucristo, es la oportunidad perfecta para que las familias y amigos se

reúnan, compartan momentos y reforcemos nuestros lazos emocionales.

En México, la Navidad se celebra con gran entusiasmo y tradición, con simbolismos y fe, existen las tradicionales posadas, donde se simula el caminar que tuvo María y José su esposo, para encontrar un refugio, un lugar a donde llegará el niño Jesús.

Esta es una de las tradiciones más importantes de la Navidad en México se llevan a cabo del 16 al 24 de diciembre. Durante esta celebración, las familias y amigos se reúnen para rezar, cantar y compartir comida y bebida. La Posada es una oportunidad para recordar la historia del nacimiento de Jesucristo y para reflexionar sobre el significado

de la Navidad.

Otra tradición importante es la celebración de la Nochebuena, que se lleva a cabo el 24 de diciembre. En esta noche, las familias se reúnen para compartir una comida especial, que generalmente incluye platillos tradicionales como pavo, pierna, bacalao, tamales y ponche de frutas de temporada. Después de la comida, se intercambian regalos y se disfruta de la compañía de amigos y parientes.

Pero amigas y amigos, lo más importante de la Navidad es la familia y tener al lado a nuestros seres queridos, los regalos más importantes que tenemos es eso, el amor, el humanismo y la empatía con el prójimo, los presentes son solo una pequeña parte de las fiestas, y es por ello que en esta navidad, les deseo de corazón que la dicha inunde sus corazones y que la pasen muy felices al lado de sus seres queridos, sinceramente, su amigo, Saúl Monreal.

\*Senador de la República

Mi Jardín de Flores  
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

**'Fijense, de todo lo que ganan nuestros paisanos, solamente envían poco menos del 20%, el 80% lo consumen en Estados Unidos para beneficio de su economía. Siete de cada 10 trabajadores del campo en Estados Unidos son mexicanos, lo que significa que sin ellos y sin ellas no habría comida en las mesas de las familias estadounidenses': Claudia Sheinbaum Pardo.**

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Domingo 22 de Diciembre de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

**A Ley de sus Calzones, 'El Holgazán' ya Inició su 'Negocio Familiar'**

**-CON MAQUINARIA** y grupos de trabajadores, ayer, oficialmente, don David Monreal Ávila sin dar el clásico banderazo, inició la construcción del vituperado segundo piso del bulevar Metropolitano.-

**-CIERTO: SIN** tener los permisos completos y a ley de sus calzones 'El Holgazán' ya inició su 'negocio familiar', por lo que cientos de conductores de vehículos con el claxon le adelantaron el 10 de mayo a la finada mamá del desgobernador: '¡Tatatata!, ¿qué culpa tiene doña Catalina Ávila Alvarado?-'

**-ESAS MENTADERAS** de madre-tercia don Roberto- ya son institucionales en este sexenio, recuerden que Virginia de la Cruz López, madre buscadora, se paró frente a David que leía un mamotroto y le gritó a todo pulmón: '¡pinchi perro asesino hijo de tu puta madre, devuélveme a mi hijo!'

**-CIERTO, PERO** el David ni siquiera se inmutó y continuó con su perorata mientras que el público y los televidentes veían y oían la insólita agresión verbal, de una madre adolorida y desesperada por la muerte y previa desaparición de su hijo, que permaneció meses en el Semefo en calidad de no identificado, mientras que la pobre mujer buscaba desesperadamente a su hijo, un jovencito que trabajaba para llevarle el diario sustento a su madre, quien por cierto fue policía en una etapa de su vida.-

**-NO ME** gustan esas cosas, como quiera que sea, don David es el representante de los zacatecanos y debemos tener respeto a su investidura.-

**-¿Y EL** pueblo qué... no merece respeto? El David se burló y se sigue burlando de todos los zacatecanos, a quienes nos engañó diciendo que nos regresaría la paz y la tranquilidad

## Mi Jardín de Flores Segundo Piso a Costa del Hambre de más de 800 mil Zacatecanos

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Amalia García Medina



David Monreal Ávila



Otilio Rivera Herrera



Roberto Luévano Ruiz





**ZACATECAS**  
GOBIERNO DEL ESTADO

www.zacatecas.gob.mx

Día Internacional para la  
**ERRADICACIÓN**  
de la **POBREZA**  
17 de Octubre

**Segundo piso del bulevar a costa del hambre de más de 800 mil zacatecanos: ¿dónde queda 'la lucha del gobierno estatal por la erradicación de la pobreza'?**

si con nuestro voto lo llevábamos a la Casa de los Perros, porque él quería ser 'el mejor gobernador de la historia de Zacatecas', pero en cuanto tomó posesión del cargo le volteó la espalda al pueblo y ni siquiera le regresa el saludo, se volvió loco, el poder lo enfermó, entonces, el pueblo, indignado, le regrese su desprecio, pues aquel 'amor con amor se paga' resultó un eslogan de campaña y el pueblo se lo regresa con una verdad de a kilo: 'desprecio, con desprecio se cobra', o dígame, madre Teresa, ¿qué ha hecho el David por Zacatecas y en especial por Chalchihuites?-'

**-NADA, MIRE** esos pobres niños con mucho frío, bajo la lluvia y ni siquiera tienen una chamarrita que ponerse, es mucha la pobreza y desigualdad, me da sentimiento de que en esta ocasión apenas pudimos regalar 50 chamarras que se compraron en Luis Moya, y eso me parte el alma.-

**-DE TODOS** los gobernadores que ha tenido Zacatecas, quien más ha apoyado a Chalchihuites es Amalita García Medina, mi 'chamarrita de oro' si que trabajaba y se levantaba temprano, no obstante de que 'El Monris' le puso muchas piedras en el camino.-

**-LOS MONREAL,** está confirmado con David, son mala alma: son represores, Ricardo golpeó a estudiantes sanmarqueños y David a mujeres feministas y reporteras que cubrían la manifestación pacífica el pasado 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer.-

**-BUENO, FINALMENTE,** Zacatecas tendrá su segundo piso sobre el bulevar, a costa de los miles de zacatecanos que siguen comiendo una sola vez al día, como lo declaró públicamente don Otilio Rivera Herrera, secretario de Desarrollo Social en el gobierno de don Alejandro Tello, quien por cierto se molestó por su declaración y lo cesó del cargo, aunque después su sucesor, don Roberto Luévano Ruiz, fue más claro y contundente, al asegurar que 'en Zacatecas hay 780 mil personas en condición de pobreza, y 56 mil más en pobreza extrema' entonces yo creo que la situación ha empeorado y veo que, en efecto, tendremos en la capital del estado un segundo piso en el bulevar Metropolitano que costará, mínimo, 3,652 millones de pesos, a costa de más de 800 mil zacatecanos en pobreza y en extrema pobreza y no es justo que se privilegie un 'negocio familiar', a costa del hambre de más de 800 mil hermanos, es ese un pecado mortal que va en contra de la propia 4T.-

**-EL DAVID** debería, al menos, ser expulsado del Partido por traicionar los principios de Morena...

**-¿DIOS DE** mi vida, es tardísimo!, ¿qué les parece si este tema de los principios de nuestro partido, lo comentamos mañana, Dios mediante?-'

**-ME PARECE** bien, madre Teresa.-

**-USTED ES** la Jefa.-

**-BUENO, ME** voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.-

# Trumpistas: hipocresía y doble rasero

LA JORNADA

Los segundos mayores financiadores de la campaña presidencial de Donald Trump, Liz y Dick Uihlein, usaron a trabajadores mexicanos en los almacenes de Wisconsin y Pensilvania de su empresa Uline a sabiendas de que no contaban con documentos que les permitieran laborar en Estados Unidos. De acuerdo con una investigación periodística, los multimillonarios urdieron un esquema de simulación en el que pretendieron que las personas con visas para capacitación y turismo recibirían entrenamiento en un programa denominado apoyo de transbordador, con lo cual violaron tanto las leyes migratorias como las laborales, pues evadieron requisitos de contratación de personal como las pruebas antidopaje. Asimismo, abusaron de los extranjeros al pagarles menos que a sus pares estadounidenses por realizar tareas equivalentes.

El reportaje exhibe la hipocresía

del magnate y de quienes utilizan su dinero para regresarlo al poder, pues, al mismo tiempo que seducen a las bases electorales con un discurso cargado de chovinismo, nativismo, xenofobia, racismo y otras formas de odio típicas de los fascismos, se benefician con la mano de obra de los migrantes a los que llaman animales, no humanos e incluso acusan de contaminar la sangre de los estadounidenses, una expresión nazi que habría llevado a la inhabilitación de un candidato en cualquier democracia merecedora de tal nombre. El fariseísmo de estos ultrarricos es más notorio si se considera que Uline tuvo un aumento de 25 por ciento en sus ingresos anuales durante el periodo en que empleó a migrantes indocumentados. Ante esta exhibición de hipocresía, debe remarcar que atizar el odio racial es injustificable, pero resulta sencillamente perverso hacerlo como un eslogan electorero, a sabiendas de que los grupos discriminados son esenciales en el funcionamiento de la economía.

Los Uihlein no son los únicos

oligarcas trumpistas que despliegan un doble rasero en el tema migratorio. Otro de sus principales financiadores, Elon Musk, comenzó su actividad empresarial en Estados Unidos cuando se encontraba en el país con una visa de estudiante, lo cual es ilegal. La diferencia entre los criterios que el hombre más rico del mundo y mayor vocero de la ultraderecha global se aplica a sí mismo y los que impone a latinoamericanos o africanos refuerza la percepción de que los adeptos a esa ideología no odian a los migrantes en situación irregular por su estatus legal, sino por el color de su piel.

Está probado entonces que Estados Unidos no puede prescindir de la mano de obra migrante, y el daño que se autoinfligiría, si el magnate cumple su amenaza de emprender una deportación generalizada aumentaría con la medida que eligió para presionar a sus vecinos para que frenen los flujos humanos. La oficina de presupuesto del Congreso presentó a los senadores un reporte sobre el efecto de los aranceles propuestos por Trump en tres rubros:

el presupuesto, la economía, y la distribución de la riqueza. Según el estudio, si se aplicara una tarifa de 60 por ciento a todas las importaciones procedentes de China y de 10 por ciento a las del resto del mundo, habría una disminución del déficit presupuestal por el aumento de los ingresos federales –pero se reduciría el poder adquisitivo de los consumidores y empresas–, provocaría una disminución de 0.6 por ciento en el producto interno bruto real, el ingreso real medio se encogería, y aumentaría la incertidumbre de las empresas sobre los futuros obstáculos al comercio, con una consecuente reducción en el rendimiento de las nuevas inversiones.

En conclusión, la evidencia indica que la promesa de hacer a Estados Unidos grande de nuevo requiere de más, no de menos, migrantes, así como de más y no menos comercio equitativo con sus socios del T-MEC. Cabe desear que Trump y sus seguidores se den cuenta de esta verdad antes de acometer una cacería humana lesiva para sus víctimas y para sí mismos.

# La negación no somos todos

ROLANDO CORDERA CAMPOS

No es fácil de entender que lo que hace y dice el gobierno, su partido y la coalición de colados que los acompaña esté sustentado en algún plan maestro, alguna racionalidad que pueda trascender la nebulosa coyuntural y ponernos en una perspectiva mayor, de largo plazo.

El desatino se ha apoderado del discurso y, en estas nebulosas condiciones, que son las del aquí y el ahora en México, pero también en otras latitudes, la traducción parece ser tarea imposible, misión sin coordenadas. El caso extremo de esta dislocación verbal, sintáctica y hasta prosódica lo encontramos en los páramos de la oposición formal, donde todos tienen algo que hacer, pero no hacen nada.

Qué decir del difuso y superpoblado salón de la crítica política, donde no se hacen malos quesos. El mundo del silencio, que suele suceder al de la negación, se ha instalado, pero no para auspiciar el cultivo de nuevas ideas y visiones que se hagan cargo de la indispensable crítica de hechos y dichos, sino para sofocar cualquier entendimiento.

Todo es desolación y lamento de los que se mal nutren los restos de una formación política que presumía de su pluralidad y de una diversidad de ideas e hipótesis que el tsunami de junio simplemente dejó varadas en la playa, abrumadas por la basura y los desechos de todo tipo.

A todo lo largo de este patético trayecto reinan el chiste y el mal gusto, y aquello de la burguesía ilustrada, de la que hablaba Keynes, pasó a retiro. Eso de que la negación somos todos sirve de hábitat para un nefasto diálogo de sordos del que sólo sale ganadora, supuestamente, la coalición gobernante. Ilusión vana, pero no por ello desafortunada, de que el diálogo retroalimenta sus ceremonias difusas y confusas.

A pesar de la bifurcación cada vez mayor entre la realidad y las interpretaciones, la disonancia no parece alarmar a nadie; si, por ejemplo, abordamos la cuestión económica resumida en sus grandes números, no llegamos a conclusión ninguna no obstante las duras evidencias que insisten en señalar un cuasi estancamiento, una reducción sistemática del empleo formal, etcétera.

Y lo mismo ocurre con la cuestión social, en la que el gobierno

decidió borrar al Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) y su cauda de investigaciones, mediciones, acopio de datos, comparaciones internacionales y señalamientos. El conocimiento generado por muchos y las prácticas políticas corren el peligro de quedar subsumidas en las transferencias monetarias individuales, mientras el sector salud sigue degradándose en medio de discursos y omisiones de toda laya.

El otrora orgullo de la revolución modernizada, el Instituto Mexicano del Seguro Social y sus émulos en los estados y algunas entidades del servicio público federal, vive horas de asfixia y angustia, abrumado por la demanda de atención y medicamentos que simplemente no alcanzan. Ayer motivo de aliento y hasta de celebración, nuestra seguridad social, aunada a la salud pública, atraviesa un callejón de quejas y reclamos que no encuentran en los dichos mañaneros respuestas sólidas ni creíbles.

En estos y otros panoramas, convertidos en escenarios de decadencia abusiva, no podemos seguir negando los hechos. Todos, servidores públicos y estudiosos, personal sanitario y usuarios,

quienes no encuentran debida atención ni respuesta a sus sufrimientos, tienen (tenemos) que alzar la voz con firmeza y decir con claridad, sin aspavientos, lo que ocurre, porque nos compete a todos, y que en buena medida es el fruto envenenado de una obstinación convertida en política, cuyos perniciosos efectos no pueden ni deben seguir negándose.

“

*Que la voz nos sirva también para convertir el malestar y el descontento en política, no de ocasión, sino de Estado.*

La hora de recuperar para todos los mexicanos la salud, como protección y cuidado generoso, nos compete y compromete a todos. La salud pública tiene que volver a ser pública, es y se debe a todos.

Felices y pacíficas fiestas para todos.

# América Latina como reserva ideológica

ALFREDO SERRANO MANCILLA\*

**H**ay dos maneras de decirlo. Una, el mandatario de Argentina, Javier Milei, tiene pocos amigos presidentes en América Latina. Dos, la mayoría de países en la región no eligen a candidatos de ultraderecha.

El año 2024 culmina con la derrota de la coalición neoliberal en Uruguay. Se juntaron todos los conservadores en la segunda vuelta y perdieron frente al bloque progresista. El Frente Amplio ganó las elecciones.

En este mismo año, en México, otro cambalache de siglas unidas por la doctrina neoliberal (PRI-PAN-PRD) sufrió una severa derrota a manos de una propuesta claramente de izquierdas, que ya llevaba gobernando seis años.

Este caso fue muy significativo, porque la victoria de Morena fue por más de 30 puntos de diferencia. Andrés Manuel López Obrador salió con un altísimo respaldo y Claudia Sheinbaum llega con millones de votos. La mayoría de los mitos hegemónicos se desvanecieron. No ocurrió eso de que el oficialismo siempre pierde. Y se ganó a pesar del Poder Judicial, los medios de comunicación y el poder económico en contra. Nada de ello pudo con las convicciones, con las ideas, con la gestión, con la valentía. Las redes sociales, tampoco.

También es interesante el caso de Colombia, que después de décadas de gobiernos conservadores, la victoria de Gustavo Petro representa un notable cambio en lo ideológico en un enclave geopolítico fundamental para el Norte. El conjunto de reformas contraneoliberales que están en marcha (salud, tierra, educación, trabajo, impuestos y pensiones) fueron planteadas desde la campaña y una amplia mayoría las avaló.

Si calculásemos el índice de cuántos gobiernos están en manos de la izquierda, América Latina va a contracorriente de lo que pasa en otras latitudes del mundo. El 58 por ciento corresponde a presidentes que ganaron gracias a proponer ideas abiertamente de izquierdas, revolucionarias, progresistas, socialdemócratas o pertenecientes al campo nacional-popular. En resumen, son todos proyectos no neoliberales de origen, aunque luego algunos, en la praxis, hayan coquetado demasiado con las ideas del adversario (véase el ejemplo peruano: el fujimorismo perdió en las urnas y ahora gobierna).

También podemos tener este índice en clave poblacional. Y, así, el dato impacta aún más: el 79% de la ciudadanía latinoamericana está en manos de gobiernos de izquierdas (o al menos fueron votados por estas ideas).

Este rasgo latinoamericano se sale

del redil atlántico (término muy usado en los textos del Consejo Atlántico).

Por ejemplo, en Estados Unidos llevan años de péndulo: antes fue turno de los Demócratas y ahora de los Republicanos. Donald Trump ganó y lo hizo con sus planteamientos e ideas extremas, y también con sus formas extremas.

Pero, en América Latina, este perfil sólo lo tiene Milei y, en menor medida, Nayib Bukele. También Jair Bolsonaro, pero hay que recordar que no logró revalidar su mandato en Brasil en las últimas elecciones (y, por cierto, no olvidar que ganó cuando Luiz Inácio Lula de Silva estaba preso injustamente).

Este rasgo latinoamericano tampoco tiene lugar en Europa. El balance de victoria es inverso: sólo 22 por ciento de los países está gobernado por ideas socialdemócratas. El resto, son de derechas y ultraderechas, a excepción de alguna que otra coalición en la que cabe de todo.

Estos datos objetivos aconsejan no caer en la habitual trampa del copiarpegar. Es decir, no es correcto considerar que lo que pasa en Europa y Estados Unidos es lo mismo que acontece en América Latina. Jamás hay que caer en la tentación de importar marcos.

El mantra de que la ultraderecha avanza no se cumple en América Latina.

No se cumple en lo electoral, pero tampoco en lo político-ideológico.

Si analizamos con rigor la matriz de los sentidos comunes en la región, se observa que lo neoliberal no es dominante. La importancia de lo público en derechos básicos (educación, salud) sigue vigente. Las ofertas privatizadas en sectores estratégicos tampoco son bienvenidas. La idea de igualdad de oportunidades es casi siempre preferida a toda la doctrina individualista del sálvese quien pueda. Algunos actores privados, como la banca o los grandes medios de comunicación, tienen una imagen negativa altísima. El feminismo es concebido cada vez más como una forma legítima de lucha por la igualdad. Las políticas sociales son consideradas necesarias para garantizar una vida digna de los que menos tienen. Las políticas tributarias que plantean impuestos a los más ricos son apoyadas mayoritariamente.

¿Esto quiere decir que no exista actualmente una disputa con otras ideas abiertamente conservadoras? En absoluto. Todo está en disputa. Constantemente hay un pulso por imponer matrices ideológicas y sentidos comunes. Pero, en esta batalla, asumir que la derecha ha ganado ya la partida en América Latina cuando por ahora no es así, es un primer paso para una derrota futura.

Doctor en Economía, director ejecutivo en el Celag Data

## Historia y Poder

# Argentina, la puerta que nos espera a todo el mundo

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

**D**ebemos huir del norte, el territorio estadounidense espanta por sus peligros, sus amenazas mundiales, su expansión guerrera territorial, la locura de las armas nucleares y el tráfico masivo de drogas y de armaduras, ante todo, siempre el respeto de haber sido un pueblo como nunca antes la historia de la humanidad hubiera conocido, un imperio que trastoca todas las puertas del mundo, que evoca guerras y dominios, intereses y controversias, fuente de toda energía ilimitada, esencia de un mundo que fue diseñado para estallar y ser cómplices de la maravilla, el embrujo del dinero, la ciencia y la tecnología en su más alto nivel incendiario.

Es muy probable que nuestro país se vea afectado por afeñas venganzas, la fuga de territorio norteamericano por la expulsión masiva de millones de migrantes, el posible ataque nuclear que en cuestión de horas puede masacrar hasta 80 millones de sus habitantes, la hegemonía incendiaria del dólar en las monedas del mundo, comercio, transa de armas y drogas, lavado de dinero y golpes de estado, la emancipación anglosajona en pos de su supervivencia, mas aun con al presencia inaudita de Elon Musk como vértice de intereses mas allá de toda frontera, incluyendo la espacial intergaláctica, la inteligencia artificial, los multiorgasmos colectivos.

Si miramos al sur, -porque el sur nos llama- encontraremos siempre las famosas extensiones deshabitadas, almas que se prueban así mismas comprobando que el trabajo, la paz, la abundancia, está en trabajar en cualquier parte del mundo y en donde solo se necesita saber que hay un lecho, una mano extendida, un pan que se comparte y un rezo que se habilita según sea la circunstancia.

Argentina significa la salvación del mundo. Milei será pasajero para haber fortalecido esa trampa que el mismo peronismo se puso para quitar el descalabro y la insidia mundial del capital que solo busca ganancia rapaz aun a costas del sufrimiento de millones de seres, Milei vino -como la derecha mexicana entrampada en sólo refutar sin proponer nada a cambio- a que el pueblo argentino se reorganice y emprenda una nueva etapa en donde la población recupere lo que tantos decenios le costó a fuerza de sacrificios, crímenes sin nombre, mártires y huelgas, victorias y derrotas muy bien alambradas y cosificadas por

el hampa mediática de los medios periodísticos miserables.

Desde 2008 recapitamos en la gran marcha hacia las tierras sureñas, un millón de mujeres, un millón de jóvenes, un millón de niños y ancianas, cruzando fronteras, selvas y plantíos, carreteras y lagos, bosques y montañas y es obvio que suena a fantasía, pero cientos de miles de mujeres mexicanas en ese lapso fueron asesinadas por el machismo mas negro y la miseria mas extravagante, diabetes, cáncer, lupus, la demencia y el alzhéimer, fulminantes decesos enlistando cifras negras donde el dolor fue más de lo común en los hogares que un país ideó a como diera lugar y con los medios de un capitalismo salvaje y de poca monta, para ser inscrito en los diarios de la gloria y la vanguardia industrial o científica.

Allá otra cosa sería el destino de todos ellos y ellas, pues es un país que adora lo mexicano, lo venera y lo recibe, lo espera y lo bendice.

Las ciudades norteamericanas de 1800 a 1920 edificaron las mas encumbradas historias en la arquitectura y el esfuerzo sobrehumano, verdaderos monumentos que expandieron la iniciativa, el poderío y la perfección en sus más altos niveles, Milwaukee, Ohio, Cleveland, Illinois, Kansas, Sacramento, son triunfos, arquetipos hacia la realización obrera, la clase media triunfante, la primera burguesía multimillonaria en los tiempos del mundo y su humanidad santificada en salir del esclavismo, la barbarie, la épica del subdesarrollo.

Mientras tanto, Tango, Mate, el Clarín, el pan argentino, la carne asada, la murga y las influencias de todo un mundo que confluye y hace familia, calle, edificios locos, villas paraguayas, refugios bolivianos, templos judíos o solares musulmanes, todo ello como antecala de la influencia turca, italiana y española en los desembarcaderos que les dieron pleitesía a los pueblos aborígenes de la antigua Patagonia y sus 10 mil años de existencia.

Imagino igual a Egipto o más alucinante.

Mientras tanto, tuve la oportunidad, por medio de mi maestra santiagueña Clementina Cejas -conocer a un ex confeso de la embajada egipcia en Buenos Aires y que, en su calidad de espía diplomático, decidió entonces abrazar la suerte del pueblo argentino junto a sus amigos los mexicanos que somos muy diestros para andar de orates en Uber, colectivo, trenes, taxis o simplemente a pata llena de ampollas y calcetines rotos.

# Rayuela

*Impunidad y corruptelas,  
rasgos que se siguen  
acentuando en Zacatecas.*



## DEPORTE Y ACTUALIDAD

JARED GONZÁLEZ

# La crisis del deporte rural: generaciones truncadas en Zacatecas

**E**n Zacatecas, la disparidad en el acceso a programas deportivos entre las comunidades rurales y las urbanas es un tema que

## Vence Kid a Delgado por *nocaut*

KIKE RAMÍREZ  
AGUASCALIENTES

**K**arol Kid Ramírez cerró de forma espectacular el año tras derrotar con un poderoso *nocaut* a Aaron Delgado en tierras hidrocálidas.

Bastó tan solo un *round* para que el zacatecano dejara en la lona a su oponente y consiguiera su cuarta victoria como profesional.

Fue durante los primeros dos minutos que Kid combinó un gancho de zurda y un recto de derecha para derribar por primera vez a Delgado.

Después de levantarse, el zacatecano volvió a aplicar la misma dosis, pero en esta ocasión el hidrocálido ya no pudo pararse.

Con este resultado, Karol Ramírez suma cuatro peleas ganadas, dos por *nocaut*, así como un empate y una derrota en su era como profesional.

Será hasta febrero que nuevamente Kid suba al ring para seguir demostrando que está para cosas grandes.



**MANDÓ** a su rival a la lona en dos ocasiones.

merece atención urgente.

Mientras que las ciudades disfrutan de instalaciones modernas, entrenadores y una variedad de actividades deportivas, las localidades enfrentan un desolador vacío en este aspecto.

Esta desigualdad se convirtió en un cementerio para detectar y captar talentos, limitando a su vez el desarrollo social y emocional de niños y jóvenes.

Los números son devastadores. Menos del 3 por ciento de los recursos deportivos estatales llegan efectivamente a zonas rurales.

La infraestructura brilla por su ausencia: canchas deterioradas (cuando existen) y un equipamiento que roza lo tercermundista.

Esto da como resultado nulas oportunidades para participar en actividades deportivas, que privan sus beneficios físicos, tales como el ejercicio regular y la promoción de hábitos saludables.

El plan deportivo actual no solo discrimina, condena a generaciones enteras a ver el deporte como un lujo y no como un derecho fundamental, en donde la distancia geográfica se transforma en una barrera de desigualdad para los jóvenes de zonas rurales, obligándolos a abandonar sus comunidades en busca de mejores oportunidades en las ciudades.

Mientras que de manera constante se presumen la entrega de becas y el desarrollo de programas en zonas urbanas, las localidades siguen siendo un territorio olvidado.

Solo como dato, un joven de una comunidad del noreste del estado tiene aproximadamente 15 veces menos probabilidades de acceder a un programa deportivo que uno que reside en la capital zacatecana.

La igualdad en el acceso al deporte es un paso esencial hacia una sociedad más justa y equitativa. Esta crisis deportiva en el estado sin duda es un grave problema.

Cada talento truncado es una promesa robada y cada oportunidad negada es un golpe directo al desarrollo integral y deportivo de Zacatecas.

**RAMONA VERDE**



**BUENAS NOTICIAS PARA LOS TRÁNSITOS.**

Ayer en la celebración del Policía Vial, el gobernador **DAVID MONREAL ÁVILA** dio una buena noticia a los oficiales de vialidad: a partir del año que entra no habrá tránsito que gane menos de 12 mil pesos mensuales. Es buen incremento si consideramos que los de a pie no ganan ni 4 mil a la quincena y las friegas que se llevan no son menores. Al celebrarlo con un desayuno al que asistieron sus familias, se les reconoció el trabajo que hacen para mantener la circulación en la zona Metropolitana, que luego se convierte en un caos, aunque también hay que decirlo, luego ellos mismos, en afán de evitar más tráfico, hacen bloqueos desde muy atrás y nos va peor, pero pues ellos son los que saben. La cosa es que este aumento permitirá homologar salarios con otras corporaciones, porque los tránsitos también tienen función de policía preventiva. Buena noticia...

**OSWALDO CALDERA, MUY CALLADITO.**

La recomendación que emitió la CNDH a la Secretaría de Seguridad Pública, claro que incluye a personal de Vialidad, porque varios de sus elementos estuvieron en el 8M y fueron los que cometieron los actos de violencia y represión. Seguridad Vial pertenece a la SSP y el ahora doctor -hay que presumirlo- **OSWALDO CALDERA**, ha sabido ser disciplinado e institucional con sus mandos, tanto que por eso ha optado por guardar riguroso silencio para que los jefes sean los que hablen. No por nada, la SPV es uno de los brazos armados del Estado para lo que se requiera, así que ese aumento, prestaciones y mayor equipo, son un gran aliciente.

**JOSÉ NARRO REFRENDA APOYO A LA UAZ.**

Centenas de familias atendieron

a la invitación del diputado federal **JOSÉ NARRO CÉSPEDES**. El encuentro, que era posada pero también una asamblea del pueblo e informe de actividades del diputado, fue bastante concurrido y se llenó el salón Emperador del Hotel Don Miguel. Aquí, aunque **NARRO** mucho habló de su quehacer legislativo y el apoyo a las reformas de la 4T, más pareció el respaldo a la UAZ -o la UAZ que respalda al diputado- por la presencia del rector **RUBÉN IBARRA**, del exrector **FRANCISCO JAVIER DOMÍNGUEZ**, y los aspirantes a la rectoría **ANGÉLICA COLÍN** y **ÁNGEL ROMÁN**, funcionarios universitarios que no se han placeado en otras asambleas. Bueno, si **NARRO** gestiona y ayuda permanente a la UAZ, hay que acompañarlo...



**HOY HABRÁ MÁS CAOS EN LA CAPITAL.**

Si este fin de semana se le hizo caótico en cuanto a la circulación vehicular en la capital del estado por las obras de rehabilitación del drenaje y agua potable en el bulevar, agárrese porque se está convocando a tres marchas. Grupos ciudadanos pretenden hacerse oír en contra de las obras en el bulevar y, de pilón, el presidente capitalino, **MIGUEL ÁNGEL VARELA PINEDO**, convocó a una conferencia de prensa justo frente al Hospital del ISSSTE, donde están las máquinas que ya abrieron el pavimento. Su conferencia también será manifestación sobre estas obras y dice que será para exigir respeto a la norma municipal, pese a que el Gobierno del Estado y la Federación, a través de la SCIT, ya dijeron que es un tramo federal. Mientras son peras y manzanas, usted prevenga trayectos y mejor busque otro camino porque no saldrá pronto del bulevar...


**MARÍA DEL CARMEN SALINAS**

Secretaria de Educación del Estado de Zacatecas

# Una cena navideña más igualitaria: el mejor regalo feminista

*“¿Por qué las mujeres suelen encargarse de cocinar, servir y recoger mientras otros disfrutan? El trabajo doméstico es tarea de todas y todos”*

La Navidad no solo se celebra con luces y regalos, sino también con momentos significativos que compartimos en familia y comunidad. Sin embargo, incluso en esta época de amor y unión, se repiten dinámicas que perpetúan desigualdades, especialmente de género. Este año, ¿qué tal si hacemos de la cena navideña un espacio para reflexionar y transformar esas actitudes?

Un buen punto de partida es distribuir equitativamente las responsabilidades de la organización. ¿Por qué las mujeres suelen encargarse de cocinar, servir y recoger mientras otros disfrutan? Involucrar a todos en las tareas del hogar, desde planear el menú hasta lavar los platos, no solo aligera la carga, sino que envía un mensaje poderoso: el trabajo doméstico es tarea de todas y todos.

Además, rompamos con los estereotipos en la conversación. Durante la cena, evitemos comentarios que refuercen roles tradicionales,

como preguntar a las mujeres jóvenes sobre cuándo se casarán o tendrán hijos, o asumir que los hombres deben hablar de éxito profesional. En su lugar, podemos celebrar logros personales de todos los tipos, desde el cuidado de la salud mental hasta la conquista de nuevos aprendizajes.

Otra actitud transformadora es abrir un espacio para escuchar y valorar todas las voces. En muchas familias, las decisiones importantes aún se discuten entre los hombres, dejando a las mujeres y jóvenes al margen. ¿Por qué no aprovechar la reunión para fomentar un diálogo inclusivo, donde todas las opiniones sean escuchadas con respeto?

Finalmente, celebremos la diversidad. Muchas veces, las reuniones familiares pueden ser lugares de exclusión para quienes no encajan en las expectativas tradicionales. Hacer un esfuerzo por aceptar y abrazar la identidad de cada persona es una manera concreta de construir un en-

torno más justo y amoroso.

Este año, regalemos igualdad desde nuestra mesa navideña. Cambiar actitudes y romper estereotipos no solo hará más cálidas nuestras celebraciones, sino que sembrará un futuro más justo para quienes más queremos.

¡Que esta Navidad sea el inicio de una transformación hacia familias y sociedades más igualitarias!

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ